

# inter'com

L'info de la Communauté de communes Val de Cher Controis



La Communauté de communes au plus près des habitants

Accueil de loisirs de Montrichard Val de Cher

### Actu

Les dernières brèves du Val de Cher Controis

### Dossier

Au cœur de la politique enfance jeunesse

### Agenda

Découvrez les événements proches de chez vous

# Edito

Les actions en faveur de l'enfance et de la jeunesse sont une priorité majeure de notre communauté de communes auxquelles nous consacrons un budget de 4 millions d'euros. Il s'agit à la fois de construire l'avenir de nos enfants et de renforcer l'attractivité du territoire. Les services et projets de proximité en faveur de l'enfance-jeunesse sont aussi un levier pour l'épanouissement des familles.

Au-delà, cette démarche s'inscrit dans notre vision d'une communauté solidaire, où chaque jeune a la possibilité de trouver sa place et de contribuer activement au dynamisme territorial. Vous trouverez dans ce dossier d'Inter'com un aperçu d'initiatives innovantes qui favorisent l'accès à la citoyenneté, suscitent le lien intergénérationnel et encouragent les pratiques sportives chez les jeunes.



Avec Christine Olivier, vice-présidente en charge de l'enfance-jeunesse et tous les élus, nous agissons pour aider les jeunes à sortir de leur dépendance aux écrans, véritable fléau social; à ce titre la convention santé-famille signée avec la CAF et l'ARS est un outil important.

À l'horizon 2025, le Parc'inter du Controis-en-Sologne offrira à notre jeunesse mais aussi à toute la population un éventail d'activités sportives et de loisirs dans un bel environnement paysager (cinéma porté par la municipalité du Controis-en-Sologne, padel, culture, ...). Avec le soutien de l'État, dont le fonds vert nous aide à redonner vie à cette friche, le Val de Cher Controis se dote d'un nouveau pôle d'attractivité.

Vous le savez, l'aménagement du territoire est au cœur de nos compétences. Avec la loi ZAN\*, nous allons perdre 2/3 de notre capacité à construire. Pour moins consommer d'espaces naturels et agricoles et préserver notre biodiversité, nous devrons notamment repenser nos villes et villages.

Le futur Schéma de Cohérence Territoriale (SCoT) de la Vallée du Cher à la Sologne, que nous construisons avec nos voisins de la communauté de communes du Romorantinais et du Monestois, va nous aider à envisager un développement durable et équilibré pour les 20 prochaines années. L'établissement du SCoT sera mené en concertation avec habitants, entreprises, agriculteurs, et validé avant la fin du mandat.

Le développement économique reste au cœur de nos préoccupations dans un contexte de recul de la croissance et de fortes difficultés du commerce. Nous avons par exemple accompagné financièrement l'installation de l'unité de production Pépette (alimentation pour chiens et chats). À Saint-Georges-sur-Cher, une nouvelle pépinière est en cours d'achèvement, au Controis-en-Sologne, un bâtiment (près d'Aldi) permettra d'accueillir trois nouveaux commerces tandis qu'une pépinière est à l'étude route de Cheverny.

Élément indispensable pour la vitalité de notre territoire, le commerce de proximité doit continuer à vivre. Avec tous nos partenaires (région, CCI 41, CMA ...), nous travaillons avec détermination dans ce but.

<sup>\*</sup> Zéro Artificialisation Nette

# **Sommaire**

......





#### INSTANTANÉS // 04

Retour en photo sur l'actualité de votre Communauté de communes

#### ACTU // 06

Les dernières infos sur les projets et missions de la Communauté de communes

DOSSIER **ENFANCE JEUNESSE // 13** 

AGENDA // 19

# Votre territoire

#### Fresne Vallièresngs-en-Pontlevov Sologne Oisly Montrichard ssay- Val de Cher Choussy Couddes Chémery Rougeou sur-Croisn Monthou sur-Chei Saint-Julienorges-sur- de-Chédon Saint-Romain sur-Cher Faverolles-Pouillé sur-Cher Noyers-sur-Cher Châtillon elles-sur-Cher Seigy Saint-Aignar Meusnes Châteauvieux

# Nos missions

Développement économique et touristique Aménagement de l'espace Protection et mise en valeur de l'environnement Politique du logement et du cadre de vie Construction, entretien et fonctionnement d'équipements culturels et sportifs Action sociale d'intérêt communautaire Enfance jeunesse Politique de santé Politique culturelle, sportive et de loisirs

- L'inter'com est édité par la Communauté de communes Val de Cher Controis 15 A rue des Entrepreneurs Contres 41700 Le Controis-en-Sologne Tél. 02 54 79 15 50

  // Directeur de publication : Jacques Paoletti
  // Conception, illustration et maquettage : Céline Vandenbossche
  // Rédaction : Jean-Luc Vezon / Céline Vandenbossche avec la contribution des services communautaires
  // Photographie : Céline Vandenbossche / Anaïs Grignon / Jean-Luc Vezon / OT Sud Val de Loire x Les conteurs / LAAAB/SCAPHOIDE 3D 4.1 production

- 7 4.1 production // Impression : ISF 2, rue des Onze Arpents 41 000 BLOIS // Distribution : La Poste Tirage à 26 000 exemplaires Dépôt légal à parution ISSN 2425-3405

# **INSTANTANÉS**









# **INSTANTANÉS**











#### **Finances**

# Le budget 2024 à la loupe

Cœur de France à vélo, soutien aux entreprises et aux communes, construction d'équipements de santé, de sport ou d'activité économique, le budget 2024 s'élève à 112 millions d'euros dont 76 millions d'euros\* au service du territoire. Il est orienté vers des investissements structurants tout en maintenant les services à la population et la qualité de vie sur notre territoire.

# Administration & services supports

- Accueil, secrétariat, comptabilité, commande publique, informatique et communication
- Fonctionnement des France services
- Déménagement de la France services de Selles-sur-Cher et création d'une France services à Contres
- Aides aux communes par des fonds de concours
- Financement du Schéma de Cohérence Territoriale
- Extension du siège de la Communauté de communes
- Entretien des bâtiments de gendarmerie de Contres et Selles-sur-Cher
- Opérations financières : emprunts, remboursement, ...

# Enfance jeunesse

• Fonctionnement des Relais Petite Enfance, crèches, Lieu d'accueil Enfants Parents, accueils de loisirs et accueils ados

• Travaux d'entretien et de réaménagement des accueils ados de Selles-sur-Cher et de Fougères-sur-Bièvre

4 M€"

19 M€

### **Tourisme**

- Construction de la véloroute Cœur de France à vélo
- Subvention à l'office de tourisme Sud Val de Loire
- Actions pour l'itinérance douce

6 M€

### 🕪 Santé

- Construction d'une maison de santé pluriprofessionnelle à Meusnes
- Actions de prévention
- Aide à l'installation de professionnels
- Participation au campus de médecine de Blois

2 M€

112 M€

## 🏗 Habitat

• Programme d'aide à l'amélioration des logements (OPAH - pacte territorial)

• Création d'un Programme Territorial de l'Habitat et du Logement (PTHL), encadrement des meublés de tourisme

5 M€

• Entretien et aménagement des aires d'accueil des gens du voyage en réponse au Schéma Départemental

<sup>\*</sup> Les opérations d'ordre et la reprise de résultats représentent 36 M€ sur le budget 2024

<sup>\*\*</sup> Coût atténué par 1,4 M€ de recettes

26 M€

### **Économie**

• Aide aux entreprises : investissement immobilier, matériel et apprentissage

 Accompagnement des porteurs de projets

> • Construction d'un bâtiment sur la Zone d'Activités de Saint-Georges-sur-Cher

• Construction d'un bâtiment pour l'entreprise Pépette et d'un bâtiment commercial sur la Zone Industrielle de Contres

10 M€

## **Environnement**

- Animation du Plan Climat Air Energie Territorial et bilan de mi-parcours
- Reversement au SMIEEOM notamment pour la gestion des déchets
- Plan de mobilité

• Création de boucles cyclables

- Fonctionnement du Service Public d'Assainissement Non Collectif
- Transfert de la compétence Eau et assainissement
- GEstion des Milieux Aquatiques et Prévention des Inondations
- Plan Intercommunal de Sauvegarde
- Intégration du programme régional LIFE LETsGo4Climate

#### **Culture** et loisirs

- Programmation culturelle
- Subventions aux associations et aux projets culturels dans les écoles
- Aménagement de lieux culturels
  - Construction d'un équipement sportif couvert dédié au rugby à Chissay-en-Touraine
    - Fonctionnement et entretien des gymnases et centres aquatiques communautaires
- Participation au projet de musée à Thésée
- Travaux à l'école de musique de Contres

Point de vue



# Stella Cocheton,

« Le Val de Cher Controis est en bonne santé financière avec une variété des sources de financement et un taux d'épargne à 12,8 % en 2023 permettant de mener des politiques dynamiques en direction des entreprises comme des habitants tout en maîtrisant nos dépenses de fonctionnement » souligne Stella Cocheton, vice-présidente en charge des finances.

Voté le 15 avril dernier, le budget 2024 s'élève à 112 M€ dont 52 M€ pour l'investissement, en progression de 8,33 %. Parmi les priorités affichées le développement économique avec différentes mesures comme les aides à l'investissement ou le soutien à l'apprentissage dont ont bénéficié 75 entreprises en 2023.

Autres services essentiels, l'enfance-jeunesse et la culture font l'objet d'une grande attention avec une enveloppe de 8 millions d'euros couvrant par exemple les crèches, les accueil de loisirs, les centres aquatiques ou encore l'offre culturelle pour les communes. A noter que le coût pour l'intercommunalité est atténué par de nombreuses recettes.

Le développement touristique avec le projet de Véloroute Cœur de France, la santé avec la poursuite du financement des Maisons de santé pluriprofessionnelle, l'accès aux services publics avec la réhabilitation des France services de Selles-sur-Cher et Saint-Aignan ou encore les fonds de concours aux communes constituent d'autres actions prévues en 2024.

« Pour accompagner ces politiques et assumer les nouvelles compétences comme la préparation du SCoT (Schéma de Cohérence Territorial), GEMAPI (GEstion des Milieux Aquatiques et Prévention des Inondations) ou l'eau-assainissement au 1er janvier 2025, nous disposons de 102 collaborateurs engagés et poursuivons les recrutements pour assurer ces missions » précise Stella Cocheton.

### Économie

# Le Val de Cher Controis aux côtés des entreprises

Pour accompagner la création d'emplois sur ses zones d'activités et maintenir un tissu commercial et artisanal de proximité sur l'ensemble de son territoire, le Val de Cher Controis agit via des aides à l'investissement matériel, immobilier ou pour l'apprentissage. Illustrations.

#### Les belles perspectives de SEPTEM

La PMI familiale montrichardaise spécialisée dans le décolletage et usinage toutes matières poursuit son développement porté par les marchés de l'aéronautique civil et militaire.



« Notre équipe de 20 salariés réalise en sous-traitance du décolletage de précision, en moyennes et grandes séries, notamment pour les secteurs aéronautique et médical », précise Pascal Courtault à la tête de SEPTEM mais aussi de Mécaéro racheté en 2020. Membre du GIR et d'Aérocentre, l'entreprise, qui a réalisé 2,5 M€ de chiffre d'affaires, produit notamment des pièces mécaniques pour le Rafale et l'A320.

Pour réunir les deux entreprises, le dirigeant a investi 1 M€ dans l'agrandissement du site de la ZI passé de 850 à 1850 m². La région Centre-Val de Loire et le Val de Cher Controis l'ont accompagné dans ce projet, exemplaire sur le plan de la transition énergétique, à hauteur de 30 000 € chacun. Une preuve de confiance pour une entreprise à taille humaine qui investit régulièrement dans un parc machines technologique.

« Notre carnet de commandes est plein et nous visons la certification EN 9100 pour renforcer la qualité de nos prestations vers nos clients aéronautique-défense », conclut Pascal Courtault toujours à la recherche de régleurs Commande Numérique.

# L'ascension d'Au gré des vents

Décollage réussi pour la société de vol en ballon controise. Installée dans de nouveaux locaux depuis octobre dernier, elle poursuit son développement sur un marché en croissance.



Kevin Duval est un chef d'entreprise heureux. Repreneur d'Au gré des vents en 2020, le natif de Pouillé se réjouit : « Avec 250 vols et 4 000 passagers transportés dans nos 7 ballons en 2023, l'activité est soutenue et notre flotte est agrandie par l'ajout du ballon 24 h du Mans ».

Autre satisfaction, la PME de 13 salariés en saison vient de s'installer dans un bâtiment neuf de 450 m² lui offrant plus d'espaces de stockage pour ses montgolfières (de 2 à 18 places) et une amélioration de l'accueil client.

Fruit d'un investissement important, avec le soutien du Val de Cher Controis qui a vendu le terrain, le projet conforte l'avenir d'une entreprise qui investit régulièrement dans du matériel professionnel.

Au gré des vents joue la carte du service sur mesure avec cinq lieux de décollage (Cheverny, Chambord, Chenonceau, Chaumont-sur-Loire et Blois) permettant des vols toute l'année publics ou privatifs. À cela s'ajoute une politique tarifaire attractive avec des offres spéciales régulières.

### Une librairie à Saint-Aignan

Donner l'envie de s'évader par le livre et les jeux de société. La promesse de Manon Girard et Matthias Couty, les deux amis d'enfance, s'est réalisée en septembre dernier.



Après un Master en Histoire de l'architecture contemporaine et diverses expériences professionnelles pour Manon, une école de cinéma et la coécriture de scénarios pour Mathias, le duo rêvait d'un retour aux sources pour conjuguer leur passion pour les livres et les jeux.

Pour s'installer, Manon suit une formation à l'École de la librairie tandis que le stage créateur d'entreprise à la CCI 41 leur permet de construire un business cohérent qui reçoit le soutien d'ILC (prêt d'honneur d'Initiative Loiret-Cher), de l'agence régionale Ciclic et de la Communauté de communes Val de Cher Controis (aide aux travaux).

Manon et Matthias misent sur les animations avec des soirées jeux, lecture de contes, dédicaces et l'implication dans la vie culturelle communautaire comme le New Trad Fest. Depuis le 19 avril, un salon de thé, où on peut jouer à des jeux et lire des livres, apporte aussi un supplément de convivialité.

Après quelques mois, les clients n'ont pas pris la Poudre d'escampette. Au contraire. « Le projet fonctionne » assurent Manon et Matthias, heureux de leur nouvelle vie.

# La passion de la charcuterie

Âgée de 24 ans, Montaine Jouannet a repris la boutique de charcuterie-traiteur de Julien Renion à Selles-sur-Cher le 1<sup>er</sup> août dernier. La jeune professionnelle réalise son rêve d'être à son compte.



La jeune femme, originaire de Rougeou, a été à bonne école puisqu'elle a appris son métier chez Stéphane Avezard à Contres. En apprentissage, elle y obtient son CAP de Charcutier-Traiteur, une mention complémentaire Traiteur et un Brevet professionnel.

Après une première expérience, l'occasion de reprendre la charcuterie située 20 rue de Sion, dans le centre-ville de Selles-sur-Cher, se présente. « Je l'ai tout de suite saisie » explique Montaine qui suit alors un stage d'installation à la CMA 41 avant de racheter le fonds de commerce.

Bénéficiaire d'un prêt d'honneur d'Initiative Loir-et-Cher, l'artisane a aussi investi dans du matériel neuf avec le soutien de la région Centre-Val de Loire. Et une aide financière de la Communauté de communes Val de Cher Controis va lui permettre de poser une nouvelle enseigne.

Montaine propose à ses clients des produits 100 % maison qu'elle réalise avec de la viande française. Ses spécialités comme le Pavé sellois ou les pieds de porc farcis aux trompettes de la mort régalent les amateurs. « La reprise se passe bien ; les habitués et la clientèle de passage répondent présents » assure Montaine.

# Avant l'heure : dîtes le avec des fleurs

Artisane fleuriste, Aurélie Fouassier a repris la boutique Simier Fleurs au cœur de Montrichard en novembre dernier. Un nouveau défi pour cette cheffe d'entreprise déjà installée à Blois et Mont-près-Chambord.



Passionnée par son métier, la Montrichardaise Aurélie Fouassier ne pouvait manquer l'occasion de reprendre la boutique où elle a préparé son CAP de fleuriste. « La boutique qui existe depuis 1964 est très appréciée des habitants et bien au-delà » explique la jeune trentenaire à son compte depuis 2015.

Pour se développer, l'entrepreneure mise d'abord sur l'accueil et le service avec un panel de prestations: livraison à domicile, ateliers d'art floral trois fois par mois, prestations de services en décoration pour les mariages ou les séminaires, vente en ligne et objets de décoration.

Attachée à la production locale et française, Aurélie propose des fleurs et plantes de saison qu'elle sélectionne avec soin chez des horticulteurs. Soucieuse de l'environnement, elle met en œuvre au quotidien une démarche écoresponsable : récupération de l'eau, emballage en papier kraft, éclairage basse consommation ou produits nettoyants bio.

Dans les mois qui viennent, Aurélie compte réaménager le magasin avec notamment un comptoir permettant de visualiser le travail de son équipe de cinq salariées et une apprentie dont elle veille au bien-être et à la variété du travail.

### Logement

# **OPAH, dernière ligne droite**

Lancée en 2019, l'Opération Programmée d'Amélioration de l'Habitat du Val de Cher Controis se poursuit jusqu'au 15 septembre. Ce dispositif a pour objectifs d'accompagner, grâce à des aides, les propriétaires occupants du parc privé dans leurs travaux de rénovation énergétique, lutte contre l'insalubrité et/ou d'adaptation du logement aux handicaps et à la vieillesse. Il vise également à remettre sur le marché certains logements vacants via des aides à la réhabilitation pour les accédants à la propriété et à développer l'offre de logements locatifs.

En 2025, une OPAH « nouvelle génération » va prolonger le dispositif. « Nous allons faire en sorte qu'il y ait une continuité dans le montage des dossiers et l'attribution des aides de l'ANAH et de la Communauté de communes » explique Roman Gomez, chargé de mission Aménagement du territoire et Habitat. Dans les mois qui viennent, le service sera également renforcé avec le recrutement d'un(e) chargé(e) de mission Habitat.

L'opérateur SOLIHA est chargé de conseiller et d'accompagner les propriétaires. Il propose des permanences au Controis-en-Sologne (2° et 4° jeudi du mois de 10 h à 12 h, Espace Jeunes - 8 rue de la gare), à Montrichard Val de Cher (2° et 4° jeudi du mois de 13 h 30 à 15 h 30, France services), Saint-Aignan, (1er et 3° mercredi du mois, de 14 h à 16 h, France services) et Selles-sur-Cher (1er et 3° mercredi du mois, de 10 h à 12 h, France services).



Prenez rendez-vous dans une permanence près de chez vous au 02 54 79 77 44.

#### Santé

# Succès de la 1<sup>re</sup> opération « Mon aire propre »

#### 



Les aires d'accueil des gens du voyage offrent parfois une image négative avec un certain nombre de déchets sauvages aux alentours. Pour sensibiliser les voyageurs au traitement des déchets, le 20 mars dernier, Tsigane Habitat, qui gère les 5 aires d'accueil du Val de Cher Controis, a réalisé une opération de nettoyage sur l'aire de Sellessur-Cher.

Ce projet réalisé dans le cadre de la convention santé-famille du Val de Cher Controis associait également l'Agence Régionale de Santé CentreVal de Loire. Au total, 12 voyageurs et 7 membres de Tsigane Habitat ont collecté 20 sacs de petits déchets et 20 m³ d'encombrants qui ont été transférés à la déchèterie de Billy.

« Le projet a pour objectif de mobiliser les voyageurs pour maintenir la propreté de l'aire pour un meilleur impact sur leur santé et l'environnement. D'autres sessions nettoyage sont prévues dans l'année » assurait Alain Goutx, vice-président en charge de la gestion des aires d'accueil des gens du voyage présent sur le site.

« Il s'agit d'une opération à but éducatif. Je me félicite que de nombreux voyageurs se soient impliqués autour de Michel Robin, résidant de l'aire d'accueil de Noyers-sur-Cher » se réjouissait Virginie Frebot, travailleur social à Tsigane Habitat en envisageant des ateliers de sensibilisation pour les enfants.

De son côté, Philippe Grangé, chef d'équipe et médiateur de l'association auprès du préfet constatait « moins de déchets » et se projetait : « avec nos gestionnaires, nous souhaitons faire des aires d'accueil des lieux de vie et avancer vers le tri sélectif ».

#### Numérique

#### Une conseillère pour vos difficultés avec le numériaue



La Communauté de communes Val de Cher Controis met à disposition une conseillère numérique. Oxana François accompagne les habitants dans la prise en main des outils numériques (smartphone, ordinateur...). Elle intervient gratuitement sur demande dans les France services de Selles-sur-Cher et Saint-Aignan.

« Grâce aux conseils d'Oxana, je peux réaliser toutes mes démarches dématérialisées. Je l'appelle quand j'ai besoin » se félicite Patricia, retraitée

châtillonnaise. Depuis 6 mois, Oxana a assuré plus de 250 accompagnements ainsi qu'un atelier collectif sur les fraudes en ligne.



Infos et rendez-vous au 07 88 66 41 23.

### **Aménagement**

#### Le SCoT est lancé

Créé par arrêté préfectoral le 6 octobre 2023, le Schéma de Cohérence Territoriale (SCoT) de la Vallée du Cher à la Sologne associe la Communauté de communes Val de Cher Controis et celle du Romorantinais et du Monestois dans un syndicat mixte fermé. Le SCoT a pour objectif de définir les grandes orientations d'aménagement pour le territoire sur le long terme. Pour élaborer ce document de planification et d'urbanisme qui s'imposera aux communes, le syndicat mixte présidé par Jacques Paoletti, va travailler avec trois bureaux d'études spécialisés. La mise en œuvre du SCoT inclut différentes phases dont une concertation avec la population et tous les partenaires.

#### Culture

# Rencontre professeurs-artistes une tribune pour créer liens et projets

60 personnes ont participé à la 4° rencontre professeurs-artistes le 9 avril à l'espace jeunes de Contres. L'objectif ? Développer des projets culturels dans les écoles avec les artistes locaux.

Accueillis par Christian Saux, vice-président en charge du développement culturel, plusieurs artistes ont présenté leurs projets dans différents domaines : théâtre, lecture à haute voix, arts plastiques, cinéma, développement durable, musique,... Enseignants et acteurs culturels se sont ensuite retrouvés dans l'espace forum pour prendre des contacts et échanger librement sur des idées de projets à mener auprès des élèves.

« Cette rencontre annuelle illustre l'engagement du Val de Cher Controis dans « la culture pour tous » avec des propositions variées sur tout le territoire comme le cinéma plein air ou les Dimanche en famille ; mais aussi le soutien aux projets culturels pour les scolaires, personnes éloignées de la culture, âgées ou en situation de handicap » a déclaré Christian Saux.

« Ça fait du bien de voir tout ce qui se fait sur le



territoire. On se sent parfois isolé dans son établissement et on trouve ici des ressources insoupçonnées » se félicitait Aurore Bourreau enseignante au lycée d'enseignement agricole professionnel (LEAP) Boissay de Fougères-sur-Bièvre.

De son côté Éloïse Thibault, musicienne et cofondatrice de Zamzamrec, structure spécialisée dans les musiques expérimentales, qui coorganise le festival New Trad Fest nous précisait « être venue attiser la curiosité et tendre la main pour coconstruire avec jeunes et enseignants un nouveau projet sur le territoire ». Rendez-vous pour la prochaine édition le mardi 1er avril 2025.

#### Culture

# La lecture à haute voix, un plaisir à partager

.......

Expérimenté depuis juillet dernier, Éclats de Lire vise à donner le goût de la lecture à haute voix à tous les âges de la vie. Engagées dans ce projet porté par le Val de Cher Controis, six structures pilotes jouent la carte du croisement des publics.



Parmi elles, la librairie Mangeurs de livres de Pontlevoy ouvre son espace à des personnes reconnues travailleurs handicapés employées par l'Esat du Domaine de Saint-Gilles à Pontlevoy. Opérateur du projet, Acteurs de territoires a dépêché Elsa Robinne et Étienne Luneau, deux comédiens de la Compagnie Grand Tigre, pour animer plusieurs ateliers de lecture. Un groupe de dix résidents s'exerce à lire à haute voix. Tour à tour, Stéphane, Kevin et Anaïs lisent des extraits d'Oncle Vania, de Tchekov qu'ils auront la possibilité de présenter à la librairie en public le 13 juin. « Leur écoute est touchante. Ils n'ont pas d'accès à la lecture en temps ordinaire. C'est un moyen d'extériorisation très intéressant » avance leur monitrice-éducatrice Séverine Basset.

À l'EHPAD du Grand Mont au Controis-en-Sologne, c'est la répétition générale ce vendredi 19 avril. Les résidentes, âgées de 89 à 101 ans, révisent les trois contes qu'elles vont lire le 29 mai à leurs familles et à des jeunes du centre de loisirs. Pour Suzanne et Paulette, la guitare d'Étienne est un précieux auxiliaire dans la préparation d'une Soupe au caillou, le joli texte d'Anaïs Vaugelade. Tandis qu'Elsa tourne les pages du grand livre, les deux amies lisent avec application. « Les résidents sont acteurs et prennent du plaisir. Il n'y a pas de limite d'âge pour participer à ces projets culturels intergénérationnels » constatait Ophélie Mariette, animatrice à l'EHPAD, heureuse de voir les visages de Paulette, Micheline, Suzanne, Jeannine, Pierrette, Irène et Françoise rayonner de joie.

#### Tourisme

#### On a testé pour vous, la rando du Tour du Gué-Péan

C'est une jolie promenade dans un environnement naturel et bucolique au cœur de la « vallée des Meuniers » qui est proposée au départ de Monthou-sur-Cher. Il suffit de suivre le balisage bleu ou de télécharger la carte en flashant le QR code du panneau mis en place par le Val de Cher Controis (situé près de la mairie) sur son smartphone.

Depuis la place du village où trône l'église romane Saint-Cyr et Sainte-Julitte, on monte le coteau par la rue de la Croix pour arriver dans les vignes de l'AOC Touraine qui dominent la vallée. Un peu plus loin, les imposantes et curieuses ruines du château de Bizard apparaissent. Il fut rattaché à la châtellenie du Gué-Péan et est aujourd'hui transformé en gîte.



On se dirige alors vers le château du Gué-Péan, joyau du patrimoine local. Accroché à son vallon, il a été construit par le fils du conseiller financier de François ler ayant supervisé l'organisation du Camp du Drap d'Or (1520). Abandonnées, ses écuries évoquent l'aisance d'antan. La balade se poursuit dans les sous-bois du château vers l'étang de Brault avant de redescendre vers la vallée du Bavet.

Après environ 2 h 30 de marche au cœur du Pays de la vallée du Cher et du Romorantinais, labellisé Art et Histoire, on retourne vers la cité viticole en longeant le ruisseau. Sur le chemin, on découvre alors les moulins du Gué et du Bourg autres témoins de son riche passé.



Parce que l'avenir appartient aux jeunes, le Val de Cher Controis investit au quotidien et soutient des projets qui aideront les jeunes et leurs familles à bien vivre dans une ruralité attractive.

# **Enfance jeunesse** des animations pour tous les âges

Des bébés de quelques mois aux jeunes adultes, la Communauté de communes accompagne les enfants du territoire et leurs familles pour veiller à leur épanouissement.

#### Du côté des tout petits...

Pour accompagner les parents et faciliter leur quotidien, le Val de Cher Controis mène une politique volontariste et innovante dans le domaine de la petite enfance. Crèches, assistantes maternelles agrées ou Maison d'Assistantes Maternelles, plusieurs modes de garde sont proposés.

Avec les quatre crèches du Controis-en-Sologne, Montrichard Val de Cher, Saint-Aignan et Selles-sur-Cher auxquelles s'ajoute la micro-crèche de Pontlevoy, le territoire dispose au total de 94 places\* soit un taux de couverture de 62,86 % (59,36 % en France). Les équipes (32,24 ETP) assurent une ouverture 5 jours par semaine en veillant à la qualité de l'accueil.



De leur côté, 232 assistantes maternelles prennent en charge les enfants jusqu'à trois ans (ou au-delà en périscolaire) à leur domicile (879 places). Enfin, deux Maisons d'Assistantes Maternelles (MAM) à Meusnes et Vallières-les-Grande mixent accueil collectif et individuel (12 places chacune).\*\*

« Notre politique vise à offrir aux familles un territoire attractif en répondant à leurs besoins de manière différenciée mais aussi à faciliter le métier d'assistantes maternelles qui connait des tensions de recrutement » souligne Christine Olivier, vice-présidente en charge de l'Enfance-Jeunesse et des services à la population.

La volonté est aussi d'innover avec la création en 2021 de la Maisonnette, un Lieu d'Accueil Enfants Parents (LAEP). Accessible de façon anonyme, gratuite et sans inscription, le lieu permet aux parents d'échanger et de trouver des réponses à leurs questions et aux enfants (0-4 ans) de se socialiser. Particularité, il s'agit d'un espace itinérant animé par une psychologue et une accueillante qui se déplacent dans les quatre pôles Petite Enfance du territoire.

# Accompagner les assistantes maternelles

Quatre Relais Petite Enfance (Selles-sur-Cher, Montrichard Val de Cher, Saint-Aignan et Le Controis-en-Sologne) permettent aux assistantes maternelles de travailler en réseau, se former et d'accéder à des activités éducatives ou intergénérationnelles. Les futurs parents y trouvent également des informations pratiques sur les modes de garde. « Ils sont indispensables pour rompre l'isolement et partager de bonnes pratiques » évoque Guylaine Pelloquin, responsable du service Petite Enfance.

Pour encourager l'installation des assistantes maternelles (à domicile et en MAM), le Val de Cher Controis leur verse une prime de 200 € venant compléter celle de la CAF (1 200 €).

- \* Les commissions d'attribution ont lieu en avril et octobre. À noter qu'il reste quelques places.
- \*\* Une 3° est en projet au Controis-en-Sologne.

#### ... et chez les plus grands

Continuité des actions en faveur de la petite enfance, la politique communautaire pour les 3-18 ans porte l'ambition d'une jeunesse positive et responsable. Elle prend appui sur les Accueils Collectifs de Mineurs qui comportent dix accueils de loisirs pour les 3-11 ans et sept accueils jeunes pour les adolescents.

« Le projet de territoire est de ne laisser personne sur le bord de la route. Nous faisons en sorte que tous les jeunes accèdent aux animations en visant le développement de leur autonomie par la prise de responsabilités » souligne Bruno Cesario, directeur enfance-jeunesse.

Avec succès puisque les projets portés par les jeunes sont nombreux depuis la mise en œuvre de cette compétence communautaire optionnelle par le Val de Cher Controis en 2014. Citons la Fête de la jeunesse, le bal de promo, le voyage en Croatie, le festival « La P'tite laine », la fête du jeu, ou encore la participation à Éclats de Lire.

Aux côtés des animateurs, ils sont plusieurs milliers de jeunes, en dehors du temps scolaire et pendant les vacances, à accéder à la culture, au sport, aux nouvelles technologies, ... Dans les écoles, ce sont aussi deux éducateurs sportifs qui interviennent « à la carte » pour différentes activités dont l'apprentissage de la natation et les sports terrestres.

Pour favoriser l'épanouissement des enfants, le Val de Cher Controis investit régulièrement à l'image des travaux prévus pour l'agrandissement de l'espace jeunes de Fougères-sur-Bièvre (Le Controis-en-Sologne), la réhabilitation de l'accueil jeunes de Selles-sur-Cher ou pour le nouvel espace jeunes de Montrichard Val de Cher.

Pour former les jeunes à l'animation, le Val de Cher Controis a mis en place le BAFA Territoire. En partenariat avec la Ligue de l'enseignement, 250 jeunes ont été formés depuis 2012. Contrepartie de l'aide financière communautaire, les jeunes interviennent dans les centres de loisirs durant leurs trois semaines de stage.



Créatrice de rencontres entre les publics, une Ludo-mobile itinérante est animée par l'équipe de l'accueil jeunes de Fougères-sur-Bièvre. Elle propose des animations autour de jeux pour toutes les générations dans les 33 communes du territoire.

### Des partenaires engagés

Les actions communautaires en direction de l'enfance-jeunesse s'exercent grâce à différents partenaires. Dans le cadre d'une convention territoriale globale pluriannuelle, la CAF prend en charge environ un tiers des dépenses de fonctionnement et d'investissement. Autre soutien, la MSA qui concourt à plusieurs projets liés à la Petite Enfance.

Autres partenaires précieux, les Missions locales de Blois et du Romorantinais sont présentes sur le territoire au sein des France Services de Montrichard Val de Cher, Saint-Aignan et Selles-sur-Cher et de l'accueil jeunes du Controis-en-Sologne. 4 conseillers accompagnent les 16-26 ans dans leurs démarches d'insertion socio-professionnelle. Les Missions locales participent

activement au Forum Jobs d'été dont la 14e édition s'est tenue le 16 mars dernier.

Pour apporter une réponse globale aux jeunes en matière de santé, d'emploi, de loisirs, de découverte des métiers ou de mobilité à l'international, il existe enfin trois Point Info Jeunesse (PIJ) sur le territoire (Le Controis-en-Sologne, Selles-sur-Cher et Noyers-sur-Cher) et bientôt un 4° à Montrichard Val de Cher, rattachés au réseau départemental BIJ. Ce sont les animateurs des accueils jeunes qui assurent les permanences. L'Information Jeunesse est une mission de service public, définie et garantie par l'État. Au sein du réseau Information Jeunesse, les PIJ accueillent et informent les jeunes à l'échelon local.



# Rouler à vélo, ça s'apprend!

Le programme Savoir rouler à vélo encourage les déplacements sécurisés à vélo

Le programme Savoir rouler à vélo encourage les déplacements sécurisés à vélo chez les jeunes. En cours d'expérimentation à l'Accueil collectif de mineurs (ACM) de Soings-en-Sologne, il vise à apporter les compétences indispensables aux 6-11 ans.

« Mettez votre casque et vérifiez votre vélo » lance Stéphane Armengol, éducateur technique des activités physiques et sportives, ce mercredi 17 avril. Dans la cour du centre de loisirs de Soingsen-Sologne, Léann, Charlotte, Kélya, Lylou, Lucie, Thiago, Nathan et Florian s'exécutent. Après une courte séquence en salle, où ils ont découvert le fonctionnement d'un carrefour, c'est le moment de la mise en pratique.

Transformée en circuit d'évolution, la cour de l'école reconstitue un circuit urbain avec giratoire, carrefour ou ligne droite. Érick Emmrich, directeur de l'accueil de loisirs et Stéphane Armengol guident et accompagnent les enfants. Formés au CREPS de Bourges en 2023, ils montrent, corrigent, et encouragent avec bienveillance accompagnés par Carine Desloges, animatrice.

« N'oubliez pas la priorité à droite et de rouler à droite avec au moins deux doigts sur les freins » indique Érick. Comme ses collègues, l'éducateur joue la carte de la pédagogie. Florian, du haut de ses 6 ans, roule fièrement sans roulettes pour la première fois.

12 h. Il est temps de retourner en salle pour compléter le livret pédagogique en cochant les cases correspondant aux compétences acquises. Une tâche dont s'acquitte avec plaisir Léann, une Sotomagienne de 8 ans, heureuse de « ces cours super intéressants qui apprennent à rouler sur la route ». Pressée d'obtenir son attestation, la jeune fille pourra alors circuler sans crainte dans son village.

#### Une pédagogie active

Savoir rouler à vélo est un programme piloté par le ministère des Sports. L'apprentissage du vélo s'organise de façon très pédagogique selon une progression au cours de laquelle les enfants bénéficient au total de 9 séances de 2 heures.

Les apprentissages sont divisés en trois blocs de compétences. Dans le 1er, « savoir pédaler », ils maîtrisent les fondamentaux du vélo : équilibre et pilotage (pédaler, tourner, freiner). « Savoir circuler », le second bloc permet la découverte de la mobilité à vélo en milieu sécurisé. Il s'agit de savoir rouler en groupe, communiquer pour changer de direction et découvrir les panneaux du code de la route. Le dernier bloc permettra aux enfants de circuler en situation réelle. « L'objectif est qu'ils se rendent au collège en sécurité. L'évaluation finale consiste à suivre un parcours dans Contres » indique Stéphane Armengol.

Pour ce professionnel des activités physiques et sportives, la pratique du vélo est très positive pour des enfants trop souvent sédentaires. « L'expérimentation se passe bien avec un groupe de 15 jeunes volontaires et attentifs. Concentration, estime de soi, motricité, la pratique d'une activité physique comme le vélo est bonne pour la santé et la réussite scolaire. Les enfants sont tous partants car l'apprentissage est ludique » constate-t-il.

# Savoir nager comme un poisson dans l'eau

#### ......

Pendant l'année scolaire, le Val de Cher Controis soutient l'apprentissage de la natation en faveur des écoliers et collégiens avec pour objectif de leur apporter la compétence du savoir nager.

« Il est important que nos enfants apprennent à nager pour leur sécurité mais aussi la pratique d'activités aquatiques de loisirs » insiste Bernard Cornevin, conseiller communautaire déléqué aux centres aquatiques.



Organisé par cycles de 10 semaines dans les piscines communautaires de L'îlobulle au Controis-en-Sologne et de Val de Loisirs à Faverolles-sur-Cher, l'apprentissage est assuré par les maîtres nageurs des deux piscines.

Le Val de Cher Controis finance le transport des enfants issus de tout le territoire. Encadrés par d'indispensables bénévoles accompagnateurs, les jeunes sont ensuite pris en charge sur des créneaux de 40 minutes. Sous la responsabilité de l'enseignant, les écoliers de CM1, CM2 et les collégiens de 6° préparent deux tests définis par un cahier des charges de l'Éducation nationale : le Pass Nautique et l'Attestation du savoir nager en sécurité (ASNS).

À l'issue du Pass Nautique qui les familiarise avec l'eau, les jeunes sont notamment en capacité de sauter dans l'eau, y rester à plat 5 secondes, nager 20 mètres sur le ventre et franchir une ligne d'eau. Avec l'ASNS, ils sont aptes à effectuer un parcours de 50 mètres et passer sous un obstacle de 1,5 m en immersion.

À la rentrée 2024, les écoliers bénéficieront de trois créneaux supplémentaires à L'îlobulle où 300 jeunes sont accueillis en moyenne chaque semaine. Val de Loisirs accueille quant à lui 400 jeunes par semaine. « Nous avons la volonté politique de développer l'apprentissage de la natation pour les jeunes de nos 33 communes » conclut Bernard Cornevin.

# Émilia, une super nounou de la vallée Pitrou

Agréée assistante maternelle par la Protection Maternelle et Infantile en août dernier, Émilia Tissier est passionnée par son métier qu'elle exerce dans sa maison du hameau de la vallée Pitrou à Saint-Georgessur-Cher.



Après 10 ans de travail dans une crèche, la trentenaire a réalisé son rêve d'accompagner de jeunes enfants à son domicile. Dans une ancienne ferme, elle accueille depuis la rentrée Jade et Noé, deux bout'choux de 3 et 2 ans. Titulaire d'un CAP Petite Enfance et d'un diplôme d'auxiliaire de puériculture, la jeune femme a suivi au préalable la formation obligatoire, raccourcie du fait de ses compétences.

Attentive à l'épanouissement des petits, Émilia a organisé son domicile pour leur bien-être. Pour accompagner son installation, elle a bénéficié de primes du Val de Cher Controis (200 €) et de la CAF (1200 €). Émilia n'est jamais sans idée d'activités pour ses hôtes qu'elle reçoit 5 jours par semaine de 8 h à 13 h 30. « Promenades, activités d'éveil ou manuelles, lecture ... le programme est fonction de leurs envies et besoins » assure-telle. Cochons d'Inde, chats, poules, brebis ... les enfants profitent aussi des animaux et du vaste jardin avec son aire de jeux. Ils découvrent le potager et disposent même d'une cabane.

« Je suis heureuse de ma nouvelle vie, cet été je passerai à temps plein ce qui me garantira un revenu plus conséquent » conclut Émilia qui fréquente une fois par mois le Relais Petite Enfance de Montrichard Val de Cher.

# Une journée avec ...

## Les jeunes et les animateurs d'un espace jeunes

Lieu de rencontres, d'apprentissages et d'émancipation, l'Espace Jeunes de Sellessur-Cher accueille les 11-17 ans tout au long de l'année pour de nombreuses activités sportives, culturelles ou la réalisation de projets collectifs. Illustration avec le voyage en Croatie du 27 juillet au 4 août prochain dont nous vous présentons les étapes.



#### Octobre 2023

L'idée de ce voyage européen est venue d'un petit groupe de jeunes (Lili-Rose, Clara, Thalia, Rowan, Gaëtan) fréquentant l'Espace Jeunes et membres de l'Association Jeunesse de Selles-sur-Cher (AJdS). Sa mise en œuvre a été étayée par le projet de lecture à haute voix Éclats de lire associant l'Espace Jeunes et l'AJdS comme structures pilotes. « 4 000 km - 4 000 signes. L'idée est que les jeunes construisent un carnet de voyage photo et vidéo agrémenté de lectures de textes. Le fil directeur du voyage est la rencontre et l'ouverture sur le monde » explique David Ozon, directeur de l'espace jeunes.

#### Novembre

Les jeunes de l'AJdS préparent le budget du voyage. Celui-ci comprend 4 étapes : Paris, Berlin, le parc national des lacs de Plitvice en Croatie et Zadar sur la côte adriatique, soit 4 000 km. Les 12 jeunes participants voyageront en bus pour minimiser les frais et logeront dans des campings ou des auberges de jeunesse. Coût total du projet sans les aides : 7 000 €.

#### Janvier 2024

Cette première initiative de voyage à l'étranger en itinérance est présentée aux élus du Val de Cher Controis.

#### **Avril-mai**

Les jeunes soutiennent le projet Croatie devant la CAF-MSA qui leur attribue une aide de 3 000 €. Grâce à elle, le coût moyen du séjour s'échelonne entre 243 et 364 € par participant selon le quotient familial.

À l'ouverture des places, 12 jeunes des accueils ados de Selles-sur-Cher et Montrichard Val de Cher s'inscrivent.

#### Mai-juin

Trois samedis après-midi sont consacrés à la préparation pratique du séjour avec la constitution du sac à dos qui doit représenter 1/7° du poids du corps testé en randonnée urbaine à Tours sur une dizaine de km. « Nous souhaitons d'abord sécuriser le voyage » assure David Ozon.

Les jeunes suivent deux séances de coaching sur les techniques de lecture par les comédiens de la Compagnie Grand Tigre, partenaires d'Éclats de lire.

#### 27 juillet

Le départ se fera de Blois avec trois accompagnateurs encadrants: Lili-Jeanne, Anaëlle et David. Chaque jour, les jeunes publieront un carnet de voyage en temps réel sur Instagram/Tik Tok ou sur un blog dédié grâce à leur équipement (micro, smartphones). Clara et Thalia se chargeront du montage vidéo.

#### 4 août

Retour en vallée du Cher. Les créations du carnet de voyage pourraient alimenter le futur festival 2025 Éclats de lire.

#### **Des valeurs**

« C'est un super projet qui nous permet de voyager avec un prix raisonnable. Nous allons découvrir des endroits merveilleux » se réjouit Thalia, 17 ans, membre de l'AJdS, très fière d'avoir monté ce projet avec ses amis. « Il symbolise l'engagement associatif et l'implication des jeunes que nous accompagnons vers l'autonomie et la confiance en eux » conclut David Ozon en signalant que l'AJdS a reçu les félicitations du préfet.



# Agenda

......

### **CINÉ PLEIN AIR**

#### JUSQU'AU 13 SEPT.

#### Communes du Val de Cher Controis

Programme complet au dos du magazine et sur www.val2c.fr

#### IL VA Y AVOIR DU SPORT!

Pour le passage de la flamme olympique Paris 2024 à Thésée, le territoire s'anime!

#### SAM. 6 JUILL.

#### Montrichard Val de Cher

Course entre terre et eau avec un athlète des J.O. antiques, partage autour du sport et des associations locales, ciné-spectacle « Il va y avoir du sport! », olympiade culturelle Paris 2024 de Ciclic

#### DIM. 7 JUILL.

#### Communes du Val de Cher Controis

Notre athlète des J.O. antiques reprend sa course en Vallée du Cher

#### LUN. 8 & MAR. 9 JUILL.

#### Thésée

Village artisanal, spectacles, ateliers et initiations autour du sport antique, concerts

Lundi : passage de la flamme olympique

Mardi : passage de la flamme théséenne avec défilé de sportifs communautaires

### **FÊTE DU JEU**

#### MER. 31 JUILL. • 13 H 30

#### Contres - Jardin public

Rendez-vous autour de jeux géants, de jeux de société ou encore de jeux de construction pour tous les goûts et tous les âges.

### FÊTE DE LA JEUNESSE

## JEU. 1<sup>ER</sup> AOÛT • 17 H 00

### Monthou-sur-Cher - parc

De nombreuses animations pour les jeunes du territoire pour se retrouver au cœur de l'été.

#### LE CABARET DES MÉTAMORPHOSES

#### VEN. 27 SEPT. • 20 H 30

#### Soings-en-Sologne

Théâtre pour rire et se creuser la tête quand le changement climatique s'invite au cœur du cabaret.

# ATELIERS POUR LE CLIMAT

#### OCT. > DÉC.

#### Communes du Val de Cher Controis

Entre habitants, montez des projets : énergies renouvelables,

alimentation locale, covoiturage, sensibilisation, partage d'objets, ...

#### **VENTS D'AUTOMNE**

#### SAM. 16 NOV. • 20 H 30

#### Montrichard Val de Cher

Musique Vintage, quand le classique et le rock s'entremêlent

#### DIM. 17 NOV. • 16 H 00

#### Montrichard Val de Cher

Chronique d'un péril annoncé par l'ensemble Cuivres Projekt.

# DIMANCHE EN FAMILLE

Odysée 2024, création de la Cie du Hasard pour le jeune public suivie d'un goûter. Entrées de 5 € au profit des projets culturels des écoles primaires. Gratuit pour les moins de 12 ans.

#### DIM. 24 NOV. • 16 H 00 Châtillon-sur-Cher DIM. 8 DÉC. • 16 H 00

Feings - Théâtre du Grand Orme

Plus d'évènements sur www.val2c.fr & page facebook Attention, agenda prévisionnel.









### LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES ET SES COMMUNES VOUS INVITENT

	POUILLÉ Mon voisin Totoro	JEU 04 JUIL	CONTRES Le Controis-en-Sologne Les Petites Victoires	JEU 08 AOÛ	OUCHAMPS Le Controis-en-Sologne Les Vieux Fourneaux
VEN 07 JUIN	SASSAY L'école buissonnière	JEU 11 JUIL	SOINGS-EN-SOLOGNE Le Sens de la fête	MER 14 AOÛ	CHÂTEAUVIEUX La Famille Bélier
VEN 14 JUIN	FRESNES La Fine fleur	VEN 12 JUIL	FAVEROLLES-SUR-CHER Les Vétos	JEU 22 AOÛ	FEINGS Le Controis-en-Sologne Top Gun : Maverick
	LASSAY-SUR-CROISNE On connaît la chanson	JEU 18 JUIL	MONTHOU-SUR-CHER Mystère	JEU 29 AOÛ	CHOUSSY Co-organisé avec Oisly La Vache
VEN 28	ST-GEORGES-SUR-CHER	JEU 25	CHÉMERY		FOUGÈRES-SUR-BIÈ

ST-GEORGES-SUR-CHER 28 Chœur de rockers **JUIN** 

MAR **COUDDES** 02 Une belle équipe JUIL

**MER SEIGY** 03 A Star Is Born JUIL

**THENAY JEU** 01 Le Controis-en-Sologne **AOÛ** Aline

JUIL

\_a Première Étoile

**THÉSÉE** MER 07 Indiana Jones et le Cadran AOÛ de la Destinée

**FOUGERES-SUR-BIEVRE** 

06 Le Controis-en-Sologne SEPT La Bohème

**POUILLÉ VEN** 13 Antoinette dans les **SEPT Cévennes** 

Début des projections à la tombée de la nuit. **Entrée gratuite** 





